

## Jorge Guzmán desmenuza La triste realidad del libro en Chile...

*Intelectual de fuste, interpela con razones y argumenta sólidamente la falta de esmero por parte de las autoridades en aras del fomento de la lectura.*

Por Jorge Abasolo Aravena

En dependencias de Ediciones LOM, en Santiago, se realizó una conferencia de prensa para analizar la realidad del libro en Chile. La situación no es para nada auspiciosa. En Francia, un lector promedio lee doce libros al año; en Argentina la cifra baja a siete, y aunque en Chile no tenemos estadísticas,

bien tienen decir que durante el año 2005 el 66 por ciento de los chilenos no leyó ningún libro. (FISCH) Actualmente, se importan 20 millones de dólares en libros y se exportan menos de un millón. Chile tiene un punto de venta cada 6.500 habitantes, y Estados Unidos, ya en 1970 tenía una proporción de uno por 400.

Ante un panorama tan poco edificante queda claro que algo hay que hacer, ya que perpetuar este estado de letargo solo conduce a agudizar nuestra aletia cultural.

Jorge Guzmán, ex profesor de la Universidad de Chile, seaba de lanzar su libro "Carta para el libro", donde pasa revisión a los logros en iniciativas en aras de la lectura y a la garrulada de desaciertos sobre el mismo tema.

-Es hoy pamparrima la realidad del libro en Chile, respecto a la de hace veinte años, por ejemplo?

-Yo cité en ese libro lo que ocurrió cuando entrevistaron a Mario Vargas Llosa en 1968, a propósito del Congreso de Escritores realizado en Valparaíso. Dijeron que Mario Vargas Llosa se quejaba de que en Chile un encuadernado como éste estuviera siendo materia de interés para todos los medios de comunicación en Chile, ya sea periódicos, televisión o radios. Lo extrañó a Vargas Llosa que todos los medios -cual más cual menos- se interessaran en el tema.

Bueno, eso no ocurre hoy en Chile. Hemos retrocedido, sin duda.

-Usted no quiso dar el nombre del ministro de un gobierno de la Concertación que señaló que para que la gente compre libros en Chile no es necesario eliminar el IVA. En Perú se eliminó de cuajo el IVA al libro. La lucha en Chile hay que seguirla dando, porque no está perdida.

-De acuerdo. Es una lucha que no está perdida. Algunas autoridades no gustan del tema y lo rechazan con mucha aspereza, pero tengo la esperanza de que eso sea una cosa pasajera y terminen dándose cuenta del tránsito al impositivo que el libro sufrió en el país.

-Según la ley, la televisión sólo está obligada a transmitir una hora



a la semana de programación cultural. La cifra es patéticamente reveladora. ¿Estamos tan apáticos que no reaccionamos?

-La gente agranda el problema. Lo que pasa es que el sistema encierra es que el que funciona con una cierta dirección... y equivocada, lo que es peor. Nosotros -al menos- queremos incluirnos en la corriente. La televisión escasas veces nos recuerda que perdemos muchas cosas por el hecho de no leer. Y no lo dicen porque los espacios culturales son escasos. Además, no estoy seguro de que todas las autoridades en la materia tengan una conciencia muy clara acerca de lo que es un libro ni de lo que es realmente leer. Eso no es ignorancia, sino simplemente es un tema que no se trata. No está entre las prioridades de la agenda del gobierno.

-¿Hay condicionantes claves para el buceo lector?

-Creo que sí. Es esencial que el lector tenga un amorío grande, generoso y lúbil, donde colgar lo que va leyendo. En mi libro "Carta para el libro" yo digo que la lectura de fragmentos es una lectura más compulsiva que formativa, porque le da a la gente solamente trozos de cosas, trozos de realidades. Y esos fragmentos quedan dispersos en la memoria terminan por formar un todo sin forma, sin real contenido.

## Jorge Guzmán demenuza la triste realidad del libro en Chile-- (entrevista) [artículo] Jorge Abasolo Aravena.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Guzmán Bravo, Jorge

### FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

### FORMATO

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Jorge Guzmán demenuza la triste realidad dle libro en Chile-- (entrevista) [artículo] Jorge Abasolo Aravena.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)